

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

SUSCRIPCIONES.

Madrid, 8 rs. Prov. 30 trim. Uft. y Estran. 72  
Las suscripciones y reclamaciones se hacen en  
la calle del Arenal, núm. 16, librería.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

INSERCCIONES.

Los anuncios, reclamos y comunicados se admiten a precios convencionales en la administracion calle del Rubio, 23, pral.

AÑO XXII. NUM. 5113 DE LA NOCHE. MADRID. DOMINGO 26 DE NOVIEMBRE DE 1871. OFICINAS CALLE DEL RUBIO NUM 23

UNIRSE EN EL ANUNCIO TITULADO DE SUMO INTERES, que insertamos en la cuarta plana.

LECTURA MUSICAL. VALVERDE, 1. Véase el anuncio.

## PIANOS

De siete octavas, tres cuerdas por punto, barra de hierro y caja de palo santo (con su cajón) construidos por el acreditado fabricante de París Mr. Bord, á 4000 rs. Almacén de Manuel Jimenez, Bordadores 12.

## PRIMERA EDICION.

La Gaceta publica un decreto del ministerio de Marina, disponiendo que cese en el cargo de intendente del departamento marítimo de Ferrol el intendente de Marina D. José María Enriquez y Jimenez.

También publica hoy el periódico oficial el decreto que habíamos anunciado, expedido por el ministerio de Ultramar, disponiendo, en vista del expediente instruido por la audiencia de Manila sobre aumento del número de abogados fiscales de la misma, del cual resulta acreditada la necesidad del referido aumento, la creación de dos plazas más de la indicada clase, y que se incluyan en el presupuesto del ejercicio vigente.

Por otros decretos del mismo departamento se nombra: para la plaza de magistrado de la audiencia de la Habana, vacante por salida á otro destino de D. Juan José Moreno, á D. Julian Peláez del Pozo, presidente de sala de la de Santiago de Cuba; para este cargo á don Enrique Diaz Otero, magistrado de la primera de la audiencia de Santiago de Cuba; y para esta plaza á D. Celso Gólmay, juez de primera instancia del distrito de Jesús María de la Habana, y el más antiguo de los de término en la isla de Cuba.

Se ha dejado sin efecto el nombramiento de magistrado de la audiencia de Manila, hecho en 4 de marzo último á favor de D. Pedro Aheran y Descalsi, por no haber acreditado su embarque dentro del término legal, sin perjuicio de lo que resulte del pleito contencioso.

que á su instancia se sigue en el tribunal Supremo; y para cubrir esta vacante ha sido nombrado D. Luis Cortey, juez de primera instancia de Ilocos Sur, de término, en las islas Filipinas, y el más antiguo de los de su clase.

Por decreto de 24 de noviembre se nombra consejero de Filipinas, en la vacante ocurrida por fallecimiento de D. José Más y Sanz, al brigadier de ejército en situación de cuartel D. Pedro Beaumont y Peralta, que reúne las circunstancias á que se refieren los artículos 2.º y 3.º del decreto de 4 de diciembre del año último por el que se creó el consejo de dichas islas.

En atención á los méritos y servicios de D. Joaquin Adriaensons y Rodriguez, oficial del ministerio de Ultramar, teniendo presente los que ha prestado en la organizacion del cuerpo de empleados de aduanas de las islas de Cuba y Puerto-Rico y en la comision de escalafon del referido cuerpo; se le han concedido, por real decreto, los honores de jefe superior de administracion, libros de gastos.

La Gaceta de hoy publica los proyectos de ley de gastos e ingresos del Estado en la isla de Puerto-Rico para el año económico de 1871-72, juntamente con el decreto autorizando su presentacion á las Cortes.

Por reales órdenes del ministerio de la Gobernacion se dispone cesen en sus cargos interinos D. Isidro Aguado y Mora, D. José de la Guardia y Ortega y don Ignacio Alvarez Garella, que han desempeñado respectivamente las direcciones de Administracion local, Correos y Telégrafos, dándoseles las gracias por el celo é inteligencia con que las han desempeñado.

Han hecho donativos con destino á bibliotecas populares D. Antonio Campuzano de 100 ejemplares del Sistema de poda de arbolados con notas, escrito por el mismo; D. José María Pinós de 20 ejemplares de *Lérida antigua*; D. Enrique Ucelay de 40 ejemplares de *La patria potestad otorgada á la madre segun la ley del matrimonio civil y las decisiones de los tribunales*, y D. José Pulido y Espinosa de 20 ejemplares de *María. ó sea el libro de las festividades de la Virgen*, y 25 de cada

una de las obras *Los Pobres y Preliminares del derecho público eclesiástico*, de todas las que es autor.

El día 28 del presente mes saldrá del puerto de Santander, con direccion al de la Habana, el vapor *Juan*, que se encargará de la conduccion de la correspondencia que los particulares deseen enviar á la isla de Cuba, aprovechando la expresada expedicion.

Don Tiburcio Perez y D. Juan Ruiz Cachupin, testamentarios y albaceas de la señora doña María Albo Brabo y Martin, han entregado la cantidad de 1000 reales, que como legado dejó dicha señora á las casas de socorro de esta capital.

Ayer nos cesó la temperatura máxima en Madrid de 9.7 grados. La minima fué de 2.1.

Segun los partes recibidos ayer llovió en Albacete, Avila, Burgos, Córdoba, Coruña, Jaen, Salamanca, Santander, Segovia, Toledo y Valladolid.

A noche obsequió D. Joaquin Romero y Rojas con un espléndido banquete á varios amigos íntimos y algunos agentes, en celebracion de su ingreso en el colegio de agentes de comercio y bolsa.

Los electores del partido progresista democrático del distrito del Centro que están conformes con el manifiesto del 13 de octubre, firmado por 141 señores senadores y diputados, se reunirán en la calle de Felipe V, número 1, escuela Nacional de Música, el lunes 27 del actual á las ocho de la noche, para el nombramiento de la junta directiva.

## SEGUNDA EDICION.

Ha salido ya para Barcelona la comision que vino á la corte para gestionar en pro de la publicacion del reglamento para la carrera de procuradores. Los Sres. D. Adolfo Brugada y D. Laureano Teixido, que componian la misma comision, han trabajado con grande actividad y celo en pro de la clase que representan, y á sus repetidas gestiones se deben algunas modificaciones introducidas en un reglamento que hemos visto, elogiado por varios de nuestros mas ilustrados colegas.

La *Cronica de Cataluña*, periódico progresista y uno de los mas sensatos en sus apreciaciones, dice al empezar su artículo de fondo correspondiente al día de ayer:

«Muchos de los que influyeron en la ruptura de la conciliacion, cuando se creyó que convenia un ministerio homogéneo y con política fija, no pudieron prever que á tal extremo llegasen las cosas que el partido progresista, el cual se queria que gobernase solo, llegaria á dividirse. Si tal hubiesen supuesto, no hubieran llevado adelante su propósito, pues aunque la propia opinion les hubiese aconsejado ó impulsado á separarse de los unionistas, les hubiera contenido en su propósito de ruptura de la conciliacion el amor al pais y las gloriosas tradiciones del partido progresista, á la par que el respeto á la memoria del malogrado marqués de los Castillejos.»

El eminente actor D. José Valero ha sido obsequiado con dos coronas de plata, con motivo de su beneficio: una por la empresa y la otra por varios abonados. Además, le fueron arrojadas varias coronas de laurel desde diferentes localidades del teatro de Santa Cruz de Barcelona.

Varios periódicos llaman la atencion hacia el desduido en que el ayuntamiento, con sus apuros, ha tenido el piso de las calles; así es que, tanto el empedrado como las aceras, están en algunos sitios en muy mal estado. Pero ya que con la contribucion de consumos recauda fondos diariamente, debiera destinar algunas cuadrillas para que repasaran y compusieran los desperfectos mas notables, á fin de evitar al público las molestias que tiene que sufrir. Además, gran parte de las bocas de riego están sin cubiertas, y este es un defecto que debe corregirse, pues, especialmente de noche, sirven muchas veces de tropiezo.

Dice la *Esperanza*: «Los derechos parroquiales han disminuido en Madrid extraordinariamente, negándose muchas personas á pagar lo poco que se abona por un bautizo, aunque no sean pobres, así como por otros actos, cuyo corto estipendio ingresa en fondo para sostener el culto y el clero; así es que los eclesiásticos que dependen

de alguna parroquia apenas tienen para subsistir, siéndoles preciso buscar recursos ajenos de su clase para atender á sus mas precisas obligaciones. Si esto sigue así, como tiene trazas, el clero de Madrid va á quedar reducido á la miseria, como sucede en los pueblos.»

Dice la *Epoca*: «El coronel Bárbara, que se hallaba emigrado, regresa á España, renunciando, no solo su empleo militar, sino su retiro. Está pundonoroso militar parece decidido á no servir sino la dinastía que juró al entrar en el servicio. Son varios los militares que se encuentran en el mismo caso.»

Es en verdad lamentable la siguiente noticia que dan á la *Epoca* desde París: «El día 22 fué vendida en la Bolsa parte de los títulos de propiedad de los establecimientos de beneficencia que el Sr. Dreyfus había recibido en garantía del anticipo hecho á la diputacion provincial. Desde primero de año estaba esta corporacion en descubierto, y habia creído que los títulos no serian puestos en venta por no sabemos qué cláusula contenida en el contrato; pero ya habra salido de su error al mismo tiempo que los establecimientos de beneficencia han perdido parte de su caudal, gracias á la imprudencia de la diputacion revolucionaria.»

El resto de los títulos será vendido en principios del año entrante, segun nuestro corresponsal nos dice, si la diputacion no cumple sus compromisos.»

El Sr. Merry, representante de España en Marruecos, ha remitido al ministro de Fomento dos cajas de semilla de Argan para que se procure su siembra y aclimatacion en nuestro pais.

El jueves se hundió en Lérida la parte del edificio de San Francisco en que están situadas las oficinas del Estado, declarado ruinoso desde mucho tiempo. Hay que lamentar dos desgracias personales á consecuencia de confusiones graves.

De los 36 individuos de los gremios de tejedores, cordoneros y pasamaneros que asistieron á la reunion celebrada el domingo último, todos contribuyeron á allegar recursos, y ni uno solo trató de inscribirse en la Internacional.

Los la entró una carta que habia sido entregada al portero por un desconocido que se negó á decir su nombre.

Sin que el más vago presentimiento hiciera temblar su mano, rompió el sobre y leyó:

«Señora, ¿seria demasiado contar con vuestra memoria exigiros media hora de audiencia? Mañana entre dos y tres tendré el honor de presentarme en vuestra casa.»

«El marqués de Clameran.»

«Por dicha Mad. Fauvel estaba sola! Angustia terrible oprimió su corazon desde el instante en que con una sola mirada se enteró del billete: diez veces le leyó como para convencerse de la espantosa realidad, y de que no era víctima de una alucinacion.»

Con terror pronunció aquel nombre tan dulce, tan querido en otro tiempo: «Clameran! llamándole como si nunca la hubiera conocido, como si aquellas ocho letras jamás hubieran tenido sentido para ella.»

Habia creído que el pasado estaba para siempre confundido, aniquilado.... «¡Locura! De repente aparecia vivo, despiadado, amenazador.»

«Pobre mujer! ¡Como si todas las voluntades divinas y humanas pudieran conseguir que lo pasado haya dejado de pasar!»

En la hora de la seguridad, cuando se creia perdonada por el destino, en plena dicha estallaba la catastro rompiendo en mil pedazos el fragil edificio de sus esperanzas.

Después de largo rato que tardó en reunir sus ideas, pudo reflexionar.

Entonces se dijo que se habia alarmado acaso inútilmente. «De quién era aquella carta? De Gaston sin duda. Y bien, ¿por qué temblar? Gaston habria vuelto á Francia y querria verla. Comprendia aquel deseo y la nobleza de aquel hombre querido, para saber que nada tenia que temer de él.»

Vendria, la encontraría casada, madre de familia, cambiarían un recuerdo, le devolvería el depósito confiado y se acabó.

Una duda, sin embargo, la atormentaba. «Revelaria á Gaston la existencia de aquel hijo? Esto era entregar á merced de un hombre leal y generoso, pero hombre al fin, no solamente su amor y su dicha, sino el honor y la dicha de su marido y de sus hijos.»

Callar era otro crimen; era, después de haber abandonado á su hijo, después de haberle privado de las caricias de una madre, robarle el nombre y la fortuna de su padre.

Estaba en estas reflexiones, cuando fueron á avisarle que la comida estaba servida.

Faltóle valor para arrostrar las miradas de sus hijos, y dijo que estaba delicada y se encerró en su cuarto, felicitándose por vez primera de la ausencia de su marido.

Magdalena acudió al punto; pero la despidió diciéndola que era solo jaqueca y necesitaba dormir.

Quería permanecer sola frente á frente de su desgracia, y meditar lo que podría suceder al día siguiente.

Llegó este día tan temido y hasta los dos contó las horas, desde las dos conté los minutos.

Por fin á las dos y media la puerta del salon se abrió y un criado anunció: «El señor marqués de Clameran!»

Valentina habíase prometido permanecer tranquila, y durante aquella noche de insomnio se habia esforzado en prever hasta las mas pequeñas circunstancias de la entrevista; lo que la diria, lo que debía contestar.

Sin embargo, en el momento supremo su energia desapareció y la emocion la dejó sin voz, sin ideas.

El sin embargo, después de haberse inclinado respetuosamente, permaneció en medio del salon inmóvil y mudo.

Era hombre de cincuenta años, de bigote y cabellos grises, de rostro triste y severo, y que llevaba con distincion su traje negro.

Combatida por inexplicables sensaciones, Mad. Fauvel le contemplaba buscando en sus facciones alguna de aquellos rasgos que tanto habria amado, que le habia estrechado contra su corazon, de quien habia tenido un hijo.

Y se asombraba de no encontrar nada en aquel hombre, nada que le recordase al hombre de su juventud.

habian ido careciendo las puertas que parecían de yesca.

«Dentro la desolacion era mayor aun! Todo el mobiliario que Luis no se habia atrevido á vender estaba en su lugar, pero ¡en qué estado! Las tapicerías estaban destrozadas y solo la madera de las sillas y los lechos habia resistido.»

Apenas se atrevia Luis, seguido de José, á penetrar en aquellas salas, donde resonaban los pasos de un modo tan lúgubre; pareciale que de repente el terrible marqués de Clameran iba á aparecerse para lanzar su maldicion y decirle:

«¿Qué has hecho de nuestro honor? Acaso su terror tenia otra causa, acaso recordaba aquella caída de su caballo, tan fatal á Gaston.»

Solo al hallarse otra vez al aire libre en el parque, recordó su situacion y el objeto de su visita.

«Ese pobre Juan—dijo—ha hecho mal en no utilizar el mobiliario que quedó en el castillo, porque se ha destruido sin haber servido á nadie.»

«Mi padre, señor marqués, no se hubiera atrevido sin una orden...»

«Ha hecho mal. Al mismo castillo si no se acude pronto le sucederá como al mobiliario; por desgracia no tengo fortuna para restaurarle y estoy decidido á venderle antes que se venga á tierra.»

A José parecióle esto un sacrilegio; pero no tenia la libertad de hablar que su padre; y guardó silencio.

«Será muy difícil vender este caserón ¿no es verdad?»

«Segun, señor marqués; yo conozco un hombre acudado de estas cercanías que le tomara si no fuese exajerado el precio.»

«¿Quién es ese hombre?»

«Un tal Fongeroux que vive al otro lado del Ródano en la masía de la montaña. Es un mozo del país que se ha enriquecido ya hace una docena de años, y se casó con una criada de la difunta condesa de La Verberie una gruesa morena llamada Mariana.»

No era ya el viejo marinero Pilorel quien pasaba á las gentes en su barca: era su hijo.

«Este tenia también el respeto á la tradicion, y cuando supo el nombre del desconocido que acompañaba á José, apresuróse á disponer su barca y un minuto después estaba con sus pasajeros en medio de la corriente.»

Mientras Pilorel remaba, esforzabase José en poner en guardia al marqués contra las astucias de Fongeroux.

«Es muy astuto,—decia,—demasiado astuto; yo nunca he tenido buena idea de él sobre todo desde su matrimonio, que no fué una buena accion. Mariana tenía unos cincuenta años muy cumplidos cuando á él, que tenia veinticinco, le ocurrió hacerle la corte. Ya comprendeis que no buscaba la mujer, sino los dineros, y la pobre tonta le ha creído de buena fé y lo ha dado su mano y sus escudos.»

«Si los ha sabido aprovechar...»

«Eso sí, Fongeroux no tiene igual para hacer sudar el dinero. Hoy es rico, pero le debe á Mariana su riqueza. Que no la quiera se comprende, porque parece su abuela; pero la priva de todo y la maltrata, que es una vergüenza.»

«Como que la quisiera ver enterrada,—dijo el barquero.»

«Y lo estará antes de poco. Está moribunda la pobre mujer desde que Fongeroux ha instalado en su casa á esa mozo, de la que ha hecho criada á su mujer.»

Llegaban á la otra orilla, y José y el marqués, después de rogar al barquero que aguardase un rato, tomaron el camino de la masía.

Era esta una granja de buena apariencia, bien conservada y rodeada de plánticas á los que habia presidido una buena inteligencia.

José preguntó por el amo, un joven respondió que Mr. Fongeroux estaba en el campo, pero que irian á buscarle.

No tardó en presentarse: era un hombre pequeño, de barbá roja.

Aunque Mr. Fongeroux hacia gala de detestar á los nobles, la esperanza de una buena compra le hizo obsequioso hasta la baja.

Dice un periódico de esta corte, que impresionados aun con la narracion de los sufrimientos de los pasajeros españoles que se embarcaron en el vapor Germanic, vemos que con el mismo entusiasmo de la Habana en doce dias se anunció que el 2 de diciembre saldrá de Santander otro vapor, el Vandalla, de la misma compañía Hamburguesa-Americana...

Ya se han puesto a la venta los billetes de la lotería de grandes premios que se ha de celebrar la víspera de Nochebuena. El prospecto es el mismo de todos los años. En la mayor parte de las casas se están formando compañías para comprar decimos.

Atado de pies y manos, se procedió inmediatamente a reconocer los daños causados a tripulantes y pasajeros de proa, y grande fué el horror de todos al ver heridos y tendidos encima de cubierta tres de los primeros y cuatro de los últimos, entre estos una mujer, y todos ellos con dos ó tres puñaladas.

Al mismo tiempo se verifica una gran manifestacion delante de la casa del ministro Sr. Nothermbe...

En la próxima se encargará de explicar todos los salidos en el Ateneo de diez á once de la noche, una cátedra de historia de la literatura europea en el siglo XIX.

Como habíamos anunciado, anoche se reunieron en el local que ocupa el Fomento de las Artes los individuos del arte de imprimir, en union de algunos industriales que habian acudido por invitacion especial de aquellos. Dada lectura de las tarifas que la comision encargada de hacerlas, propondrá hoy para su aprobacion a la reunion general que habrá de tipografos, el Sr. Garcia presentó algunas enmiendas, que fueron tomadas en consideracion.

Dicen de Roma, que el colegio de cardenales no podría reunirse en conclave, si fuera preciso, por falta de número. Hay en la actualidad veintiocho cardenales vacantes y doce cardenales enfermos. Créese, por tanto, que el Papa hará pronto algunos nombramientos de estas altas dignidades.

La bella estatua de Phriné que hay en la exposicion, desea adquirir un conocido banquero y una señora de nuestra aristocracia. Sabemos que la ultima ha ofrecido por ella los dos mil quinientos francos que como precio trae en un tarjeton cuando llegó a Madrid; pero tropieza con la dificultad de que no puede entenderse con el autor Sr. Barzaghi, porque no habita en Roma, ó al menos en la calle donde dice el catalogo de la exposicion.

La comision de informacion parlamentaria sobre clases obreras, en su reunion de ayer tarde, se ha enterado de varias contestaciones dadas a sus comunicaciones de envio de interrogatorios. En estas contestaciones prometen satisfacer oportunamente los interrogatorios los señores arzobispos de Granada y Burgos, obispos de Salamanca y Palencia, diputaciones provinciales de Alicante, Oviedo, y Valencia, sociedad Económica matriense, junta superior de minería, jefe del departamento marítimo de Cádiz, las audiencias de la Coruña y Palma y los gobernadores de Oviedo y Avila.

Ha sido nombrado jefe de la seccion de Fomento de Badajoz, el distinguido abogado D. Andrés Lopez Brabo. Ha sido nombrado promotor fiscal de Treganón de la Sierra, D. Francisco Fernandez Amaya que fué destinado para este cargo por la junta revolucionaria de la provincia el año 68.

El Sr. Polo, representante de la Comision, pidió la palabra, con objeto de manifestar que se adhería a todo cuanto tendiera al mejoramiento del obrero, siempre que las pretensiones de éste fueran justas, proponiendo por lo tanto a la mesa hiciera comprender a todos los individuos del arte, que el mejor medio para alcanzar sus fines era el de una demanda razonada y justa, y en armonia siempre con los intereses del industrial.

La Epoca tiene la seguridad de que el 28 del actual, cumpleaños de D. Alfonso de Borbon, pasará sin ningun golpe de efecto de los que se suponian fraguándose por sus defensores.

La bella estatua de Phriné que hay en la exposicion, desea adquirir un conocido banquero y una señora de nuestra aristocracia. Sabemos que la ultima ha ofrecido por ella los dos mil quinientos francos que como precio trae en un tarjeton cuando llegó a Madrid; pero tropieza con la dificultad de que no puede entenderse con el autor Sr. Barzaghi, porque no habita en Roma, ó al menos en la calle donde dice el catalogo de la exposicion.

Los firmantes de la carta dirigida al Sr. Rojo Arias, y cuyos nombres publicamos ayer, son por el orden en que los citamos: el rector de San Francisco el Grande, el director del Monte de Piedad, el colector general del Hospital, el secretario contador de la Inclusion, y los dos últimos diputados provinciales.

Ha sido nombrado jefe de la seccion de Fomento de Badajoz, el distinguido abogado D. Andrés Lopez Brabo. Ha sido nombrado promotor fiscal de Treganón de la Sierra, D. Francisco Fernandez Amaya que fué destinado para este cargo por la junta revolucionaria de la provincia el año 68.

Los labradores de la provincia de Valladolid se muestran muy contentos por el buen aspecto que presentan los campos, y que hace esperar una gran cosecha.

Detalles más exactos del espantoso crimen cometido a bordo del vapor N. Perez; dicen que este buque salió de Vigo el día 10 del corriente y fondeó en Bayona (Galicia) practicando alguna operacion de carga con direccion a Cádiz. Serian las nueve de la noche, cuando un pasajero de proa embarcado en Carril que se hallaba sobre cubierta en amistosa conversacion con sus compañeros de viaje, de repente y sin motivo alguno, empezó a acuchillar a todos los que habia a su alrededor.

El Sr. Thiers ha asistido hoy a la reunion de la comision de indulto. No ha podido trascurirse el acuerdo tomado en esta reunion.

El Sr. D. Juan Valera, desde la semana próxima se encargará de explicar todos los salidos en el Ateneo de diez á once de la noche, una cátedra de historia de la literatura europea en el siglo XIX.

Ha sido nombrado jefe de la seccion de Fomento de Badajoz, el distinguido abogado D. Andrés Lopez Brabo. Ha sido nombrado promotor fiscal de Treganón de la Sierra, D. Francisco Fernandez Amaya que fué destinado para este cargo por la junta revolucionaria de la provincia el año 68.

Dice la Esperanza: Tres ladrones sorprendieron anoche a un hombre junto al puente de Toledo. Le robaron el dinero que llevaba y toda la ropa, dejándole solamente con la camisa y los calzoncillos. Los rateros, que parece abundan por aquellas afueras, tienen aterrados a los que allí habitan, y atreviéndose a salir de casa despues de anochece.

El Sr. Polo, representante de la Comision, pidió la palabra, con objeto de manifestar que se adhería a todo cuanto tendiera al mejoramiento del obrero, siempre que las pretensiones de éste fueran justas, proponiendo por lo tanto a la mesa hiciera comprender a todos los individuos del arte, que el mejor medio para alcanzar sus fines era el de una demanda razonada y justa, y en armonia siempre con los intereses del industrial.

El Sr. Thiers ha asistido hoy a la reunion de la comision de indulto. No ha podido trascurirse el acuerdo tomado en esta reunion.

El Sr. D. Juan Valera, desde la semana próxima se encargará de explicar todos los salidos en el Ateneo de diez á once de la noche, una cátedra de historia de la literatura europea en el siglo XIX.

Ha sido nombrado jefe de la seccion de Fomento de Badajoz, el distinguido abogado D. Andrés Lopez Brabo. Ha sido nombrado promotor fiscal de Treganón de la Sierra, D. Francisco Fernandez Amaya que fué destinado para este cargo por la junta revolucionaria de la provincia el año 68.

Buscar vino para el señor marqués de Clameran. A este nombre la anciana se incorporó como al choque de una descarga eléctrica y pareció querer hablar. Una mirada de su tirano cerró sus labios y con azoramiento obedeció volviendo con una botella y tres vasos que colocó sobre la mesa. Despues se retiró junto al hogar sin apartar su vista del marqués. Podia ser en efecto aquella anciana decrepita la robusta Mariana, confidente de Valentina?

per si misma la botella que habia de faltar el trato. La ocasion para Mariana era favorable. Levantóse, se dirigió al marqués y murmuró con voz sorda y precipitada: — Señor marqués, necesito hablarle sin testigos. — ¿A mi, buena mujer? — A vos. Es un secreto de vida ó muerte: venid a la caida, de la tarde bajo los nogales y os lo diré todo. Volvió a su sitio porque su marido volvía. Fougereux llenó las copas y habló a la salud de Clameran. Dirigiéndose a buscar la botella, Luis se preguntaba si volvería a aquella cita singular. — ¿Qué diablos, puede quererme esbrujar? — decía. — ¿Quién sabe? — exclamaba José. — Ha estado al servicio de una mujer que, según oí a mi padre, fue amada de vuestro hermano mayor. Yo en nuestro lugar volvería. Comeréis con nosotros, señor marqués, y Pilorel os pasará en su barca. La curiosidad decidió a Luis, y a las siete se dirigió a los nogales, donde Mariana le esperaba ya. — Por fin, señor, estais aquí, — exclamó aquella mujer con alegría. — Ya desconfiaba de veros. — Yo no sé qué tenéis que decirme. — Muchas cosas, señor marqués. Antetodo, ¿habeis tenido noticia de vuestro hermano? Luis lamentó casi haber ido pensando que la vieja chocheaba. — Ya sabeis, — dijo, — que mi pobre hermano se arrojó al Ródano y murió. — ¿Cómo? ¿vos tambien ignorais que se salvó, señor marqués? Es verdad que fué un milagro! Atravesó el Ródano desbordado y al día siguiente la señorita Valentina fué a daros esta buena noticia, y el anciano Juan la impidió llegar hasta vos. Despues, fui yo a llevaros una carta y ya habiais partido. Estas revelaciones al cabo de veinte años confundian a Luis. — ¿No serán sueños que tomáis por realidades, buena Mariana? — No tal; y si el padre Menoul estuviere aun en el mundo, os diria que condesa a Mr. Gaston hasta Marsella donde se embarcó; pero no es eso todo. Mr. Gaston tuvo un hijo. — ¿Mi hermano un hijo? Decididamente habeis perdido la cabeza.

TERCERA EDICION. Hoy recibimos los siguientes despachos telegraficos: París, 24 (noche). El Sr. Thiers ha asistido hoy a la reunion de la comision de indulto. No ha podido trascurirse el acuerdo tomado en esta reunion. En el momento en que el Sr. Thiers se dirigia a ella, se acercó a él una comision de delegados de una asociacion radical. El Sr. Thiers pasó junto a ellos sin detenerse. El Sr. Barthélemy, que acompañaba al Sr. Thiers, increpó duramente a los delegados desde la escalinata de la presidencia. Bruselas, 24 (9 noche). La camara ha suspendido sus sesiones hasta el martes próximo. En este momento están tocando generala y se reune la guardia Nacional.

una vez tranquila y un dichoso porvenir. Desde entonces Mad. Fauvel no habia tenido un verdadero pesar; no habia vertido una lagrima. ¿Qué podria desear? Despues de tantos años Andrés estaba para ella tan amante como al principio, y al amor se unia esa intimidad deliciosa que resulta de la conformidad de pensamientos, de la confianza sin límites. Todo le salia a pedir de boca: Andrés habia querido ser rico y lo era aun más allá que sus deseos y los de Valentina. Sus dos hijos, Lucien y Abel, bellos como su madre, nobles é inteligentes, eran de esos que sirven de complemento a la dicha doméstica. Para que nada faltase a la dicha de Valentina, en esas horas de soledad en que su marido y sus hijos tenían que alejarse por negocios ó estudio, tenia una compañera, Magdalena, educada por ella, a quien amaba como a sus propios hijos y de quien recibia las atenciones de una hija. Magdalena era una sobrina de monsieur Fauvel que habia perdido a sus padres honrados y pobres cuando estaba aun en la cuna, y a quien Valentina habia querido recoger, quizá en recuerdo del pobre abandonado de Londres. Pareciale que Dios la bendeciria por esta buena obra; y Magdalena seria el ángel custodio de la casa. El día de la llegada de la infanzada, Mr. Fauvel interesó diez mil francos en la casa para el dote de Magdalena. Aquella cantidad se habia ido duplicando, porque el banquero que jamás se arriesgaba a una operacion dudosa, se complacia en jugar con el dinero de su sobrina, y en quince años los diez mil francos habian llegado a medio millon de francos. Razon tenían los que envidiaban a la familia Fauvel! Con los años los remordimientos de Valentina se habian disipado. En aquella atmósfera dichosa habia encontrado la paz de la conciencia, y creia haber sufrido tanto con sus remordimientos, que Dios la habia perdonado. Ahora miraba el porvenir y su juventud que se perdia entre una niebla espesa, se le aparecia como un sueño penoso. Creíase salvada, cuando durante una corta ausencia de su marido, en un día del mes de noviembre, uno de sus cri-

¡Ah! desgraciadamente no; tuvo un hijo de la señorita Valentina, un pobre inocente que recibí en mis brazos al nacer, y yo misma lo llevé a la mujer que me encargó de criarle. Entonces Mariana lo contó todo; los furros de la condesa, el viaje a Londres, el abandono de Raul. — Con esa seguridad de memoria de las personas que no saben leer ni escribir, y no puegan por lo tanto confiar nada al papel, detalló las menores circunstancias, el nombre de la aldea, el de la mujer que se encargó de él, y la fecha exacta de los sucesos. Despues relató los pesares de Valentina despues de su falta, la ruina de la condesa, y por fin el matrimonio de la pobre jóven con un señor muy rico de Paris, un banquero llamado Fauvel. Un silbido prolongado la interrumpió. — ¡Cielos! — dijo con espanto. — Mi marido me llama. Y con toda la viveza que le permitian sus piernas, ganó la granja. Habia partido hacia un rato, y Luis permanecia en el mismo sitio. El relato de Mariana habia hecho surgir en su mente una idea instantánea, y esta idea iba poco a poco creciendo como las olas de la marea que sube. Tenia noticia de la fortuna del rico banquero, y pensaba en el partido que se podia sacar de lo que acababa de oír. ¡Hay secretos que bien explotados son una mina! — Antetodo, — dijo, — debo asegurarme de la realidad de los hechos; despues trazaré mi plan. Por esto, al día siguiente de recibir los 5.250 francos de Fougereux, Luis de Clameran partia para Londres.

lecho constitucional para desarrollar los más profundos y oportunos. Muy difícil nos sería dar una idea de tan notable trabajo y como el ateneo va a costear una numerosa edición, recomendamos a nuestros lectores a quienes posible sea, que procuren leerlo íntegro, pues le da doble interés la circunstancia de tratarse con gran elevación de miras algunas trascendentales cuestiones de actualidad.

El lunes próximo, á las nueve de la noche, explicará en el Ateneo científico y literario el Sr. D. Antonio Bravo y Tudela sobre la «Historia de la elocuencia política y forense» y á las diez el Sr. D. José Fernández Jiménez, sobre los «Orígenes de Roma».

El martes lo verificará el Sr. D. Cayetano Rossel, á las nueve en vez de las diez, para que estaba anunciado, sobre la «Historia de la imprenta».

Hemos visto cartas de Cienfuegos (isla de Cuba), según las cuales los empleados de Hacienda habían tenido la fortuna de aprehender un contrabando de guerra de bastante consideración, consignado á una de las casas más respetables de aquel comercio. Con tal motivo, encontrábase criminalmente encausados varios sujetos, y decomisado con aquel el buque y bote conductores. Es digno de elogio el celo de los funcionarios de la aduana de Cienfuegos, cuyo vista primero D. Vicente García Vilanova, ha sido poco tiempo há agraciado con la cruz de Isabel la Católica.

No es cierto, como dice el Tiempo de anoche, que han anunciado á hayan de anunciar por ahora sus dimisiones el general Sr. Jovellar ni el brigadier señor Soría Santa Cruz.

Ha sido nombrado para el mando del regimiento de lanceros de Sagunto, el coronel D. Antonio Puig y Salazar.

El comisario de guerra de primera clase, D. Francisco López Yago, ha sido destinado al ejército de Cuba.

Se ha dispuesto que una junta de oficiales de artillería examine y pruebe la nueva pólvora inventada por el Dr. A. Jaeger.

Se ha mandado que los individuos de la segunda reserva puedan sustituir á los del ejército activo, siempre que sean de la misma provincia y se mantengan solteros.

Ha sido destinado á las órdenes del capitán general de Cuba el brigadier D. Benito Pasaron y Lastra.

Parece que el brigadier Palacios será relevado del mando que tiene de una brigada en el ejército de Castilla la Nueva, para cuya vacante se indica al brigadier Merelo.

Se ha concedido el grado de comandante en permuta de la cruz roja de primera clase del Mérito militar, al teniente de caballería D. Miguel Casaleiz y Ramos.

Se ha concedido el retiro provisional al teniente coronel de ejército, comandante de carabineros D. Manuel Pérez Díaz, á quien á la vez se le ha concedido el grado de coronel como gracia especial.

Hoy ha firmado el rey el decreto nombrando director general de Beneficencia y establecimientos penales al Sr. Bañón diputado á Cortes.

En los tres distritos de la provincia de Lérida, en que se están verificando elecciones para diputados á Cortes, llevan una gran ventaja los candidatos adictos á la situación sobre los opositivistas.

Segun los partes oficiales recibidos á última hora, en toda España continúa inalterable la tranquilidad pública.

Anoche se reunieron los comités electorales de varios distritos para hacer la designación de candidatos municipales.

Hoy ha tenido efecto, como estaba anunciado, con una gran concurrencia, la junta general extraordinaria de la antigua sociedad de Seguros Mutuos de incendios de casas en Madrid. En ella se ha aprobado por casi la totalidad de los asistentes la conciliadora proposición hecha por los dueños de teatros, que contribuirán en los sucesivos dividendos con cuotras cada uno por cada mil reales de los que representan sus seguros; quedando, en su consecuencia, terminadas satisfactoriamente y para siempre las pequeñas diferencias que habían surgido. La sesión ha durado media hora y la armonía más perfecta y el mas vehemente deseo por su prosperidad ha animado á todos, que han acordado un voto de gracias á su junta directiva y á la comisión nombrada en la anterior, por el celo é interés con que desempeñaron su cometido quedando en vias de arreglo la cuestión sobre cuarteles, por la indispensable tramitación que siguen los asuntos en las dependencias gubernativas.

Ayer fué trasladado á las prisiones de San Francisco, desde la cárcel de Villa, D. José López, complicado en la causa que se instruye por el juzgado del Congreso con motivo del asesinato del general Prim. La traslación de este preso á San Francisco parece que ha sido en virtud de propuesta del alcalde interino Sr. Cortés, que consideraba inconveniente la estancia de aquel en la cárcel de Villa.

En las elecciones parciales que se están verificando en Huesca para un diputado á Cortes, lleva una gran mayoría el candidato amigo de la situación D. Ramon Fumalán. En el distrito de Albalate, de la misma provincia, también lleva una gran mayoría el candidato adicto D. Miguel Marcos Miralles.

Hoy ha despachado con el rey el presidente del consejo de ministros y el ministro de Estado.

No es cierto, como aseguran algunos periódicos, que el ministro de la Guerra se haya escusado de asistir anoche al consejo por no estar conforme con sus compañeros en algunas cuestiones tratadas en el mismo. El Sr. Bassols está completamente de acuerdo con todos sus compañeros en cuantos asuntos se han presentado al consejo.

El rey de Dinamarca se dirigió el día 21 á Atenas, directamente por Alemania é Italia, á causa de haber recibido noticia de la enfermedad de su hija.

Hoy ha firmado el rey los decretos nombrando al Sr. Patxot ministro plenipotenciario de España en Bélgica y Holanda, y al Sr. Coll y Moneasi, jefe de la sección de Gobernación y Fomento del ministerio de Ultramar.

El Sr. Ballesteros, subsecretario del ministerio de Ultramar, no asistió á la recepción de palacio por encontrarse enfermo.

El Sr. D. Eugenio de la Iglesia, capitán graduado teniente de la guardia civil continuará dando sus explicaciones en el Ateneo militar mañana lunes sobre el «Renacimiento del arte de la guerra».

Anoche se celebró la junta de electores del partido progresista democrático del barrio de la Carrera de San Gerónimo. La concurrencia fué numerosa, y la animación extraordinaria. Tratose de la elección de candidato para concejal por el distrito, siendo objeto de una viva competencia los nombres de don Genaro Perogordo y D. Vicente Colinas. A ruego de este y por condescendencia del Sr. Perogordo, se prorogó el tiempo concedido para la votación que al fin se verificó, resultando electo el Sr. Colinas por cuatro votos de mayoría.

Antes de terminar la junta de la antigua sociedad de seguros mutuos, de que damos cuenta en otro lugar, se presentó á la misma, por un socio, una proposición que le enaltece, encaminada á que sin gasto alguno vuelvan á ser admitidos en su seno, con arreglo á sus antiguas pólizas, todos los individuos que aunque en corto número se separaron de la compañía, á causa de las pequeñas diferencias con los teatros, que hoy quedan completamente concluidas.

La junta la aprobó por unanimidad, dando así una prueba acabada de la estimación que se merecen los que en treinta y nueve años han sido compañeros en una sociedad que disfruta de pública estimación.

Es indudable que el Sr. D. Victoriano Ameller será relevado del cargo de subsecretario del ministerio de la Guerra. Este distinguido funcionario, según nuestras noticias, se ha resistido á presentar su dimisión por razones muy dignas de respeto.

Parece que no ha sido admitida la dimisión que el brigadier Sr. Ruiz Zorrilla presentó del cargo de oficial de la clase de primeros del ministerio de la Guerra.

Ayer se remitiernn por el ministerio de Estado á la legación de Berlín las insignias del Toison de Oro con que ha sido agraciado el príncipe Federico Carlos de Prusia.

Ha sido agraciado con la gran cruz de Isabel la Católica el Sr. Coello de Almeida, ministro de Portugal en Viena.

Esta mañana, según nos han informado, estaban repartiendo cinco ó seis agentes de orden público multitud de invitaciones para la asistencia á la reunión de radicales que esta tarde se ha celebrado en el circo de Price.

Siguiendo el sistema adoptado por el gobierno otomano, respecto á los altos personajes de la administración, han sido presos y deportados el ex-ministro del exterior y varios otros funcionarios notables.

El emperador de Rusia ha recibido, durante su estancia en Crimea, la visita del príncipe de Servia acompañado de uno de los miembros de la regencia, visita á la que se le ha dado una gran significación, teniendo presente las tendencias de los pueblos eslavos.

La reunión celebrada hoy por el partido radical en el circo de Price empezó á las 2 de la tarde, ocupando el local una concurrencia numerosísima, que llenaba todo el espacio disponible.

Desde muy temprano habían acudido á ocupar sitio muchos concurrentes. Entre las personas notables que se hallaban en el escenario figuraban, á mas de la junta directiva del partido, casi todos los diputados y senadores del mismo. En las dos mesas preparadas para la prensa habia redactores de la Epoca, la Igualdad, el Imparcial, la Constitución, las Novedades, la Regeneración, el Pueblo,

el Tiempo, LA CORRESPONDENCIA y algun otro.

A la hora indicada el Sr. Llano y Pensi se acercó á la mesa presidencial y propuso para dirigir la discusión al señor Ruiz Zorrilla. La propuesta fué saludada con una larga y unánime salva de aplausos y vivas.

El Sr. Ruiz Zorrilla ocupó la presidencia y propuso para que hicieran de secretarios á los Sres. Llano y Ríos Portilla, secretarios de las Cortes, y en efecto ocuparon su asiento respectivo.

El mismo Sr. Ruiz Zorrilla dijo que se iba á tratar del estado del gran partido progresista-democrático; pero que antes debia designarse la comisión que en representación de Madrid con el comité central ha de dirigir las operaciones electorales, y designó una comisión nominadora compuesta de los señores marqués de Prrals, Moret, Lagunero, Mata y Rodríguez (D. Vicente).

Dijo también que era necesario deslindar quienes eran los que estaban dispuestos á seguir al partido progresista democrático, cualesquiera que sean los destinos del mismo; y advirtió que estando allí reunidos los que estaban conformes con el manifiesto del partido progresista-democrático, no se permitiera hablar de cosa alguna ajena al objeto de la reunión, que es organizar el partido para las elecciones; y que el que no estuviera conforme debia dejar el puesto, pues allí se iba á demostrar que el partido radical tiene mas elementos y fuerzas de lo que suponen amigos tibios ó enemigos declarados.

El Sr. Losada propuso que la junta directiva que disfruta la confianza del partido debe continuar al frente del mismo para las gestiones electorales.

El Sr. Vargas, de Santander, ofreció, como voluntario de la Libertad, su apoyo al partido.

El Sr. Aguilera reprodujo la idea del Sr. Losada, añadiendo que podia agregarse á la junta directiva la comisión nominadora.

El Sr. Zorrilla dijo que, según las tradiciones del partido, siempre habia habido una junta política y además un comité electoral compuesto de representantes de Madrid y de provincias, y que este sistema debia seguirse, y así se aprobó.

Se suspendió largo rato la sesión para que se reuniera la comisión nominadora que propuso después los nombres siguientes leídos por el Sr. Mata: presidencia honoraria, duque de la Victoria; individuos de la junta directiva, señores Rivero, Zorrilla, Ruiz Gomez, Acha, Martos, general Córdoba, Gomez (D. M.), Montero Rios, Figueroa. A estos se añadieron los Sres. Beranger, Becerra, Llano, Gil Sanz, Madrazo, Pereda, duque de Veragua, Salmeron (D. F.), marqués de Sardoal, Arellano, Ruiz de Quevedo, Riquelme, Alaminos, Gasset y Sanchez Lopez.

El Sr. Mata escusó á la comisión alegando que cualesquiera que fueran los elegidos hubieran sido todos muy dignos.

Se acordó enviar en el acto un telegrama al duque de la Victoria.

El Sr. Rivero habló enseguida manifestando que él era un soldado de filas, sujeto á la ordenanza y rechazando las calumnias de que ha sido objeto al llamarse filibustero y republicano. Explicó sus opiniones manifestando que él era amante de la libertad política de las Antillas; pero que siempre ha deseado que ondee eternamente allí la bandera de Castilla; pero se declaró enemigo de la esclavitud. Dijo que él era el primero que habia alzado la voz á favor de la asimilación de aquellas provincias á la madre patria y que se les debian conceder las franquicias que pedian porque se les habian prometido.

Aquí tuvo que interrumpir su discurso para que la inmensa multitud que invadía la entrada se colocase en algunos huecos.

Siguió manifestando que si es partidario de las libertades de las Antillas creia que antes era el honor de la patria y no podian concederse estas libertades mientras durase la lucha.

Respecto á la acusación de republicano, dijo que él se inclinaba ante la monarquía, porque la habian proclamado las Cortes Constituyentes; y él, que habia defendido siempre los derechos individuales, el sufragio universal y la libertad, no podia menos de poner la libertad sobre la misma monarquía, y auguró dias felices para la libertad al ver la actitud del partido.

El Sr. Figueroa habló después, diciendo que la libertad está en peligro por culpa de amigos que están apoderados de un vértigo que crea durará poco, porque el pueblo de Madrid no se engaña y conoce á sus amigos de siempre y sabe distinguirlos de los que le engañan.

Nuevas interrupciones por gritos de la multitud reunida á la entrada.

El Sr. Zorrilla advirtió que si habia quien quisiera deliberadamente interrumpir, seria puesto á disposición de la autoridad.

El Sr. Figueroa recordó los resellamientos de 1838, sin perjuicio de los cuales el partido progresista salvó su bandera y se reconstituyó con nuevos bríos hasta derribar instituciones seculares. Aconsejó energía y cohesión para hacer que por virtud de la oposición se reponga en el poder la verdadera opinión del país.

El Sr. Sanromá, por indicación de la mesa, habló también, rechazando las indicaciones que en ciertos círculos se hacen, de que los radicales tienen miedo, cuando han manifestado lo contra-

rio con sus actos en las circunstancias de este verano cuando ocupaban el poder, como lo demuestran el viaje del rey, el empréstito y otros actos del partido radical.

En cambio dijo que tienen miedo aquellos que, aunque no son reaccionarios, siguen ciertas sendas que conducen á la reacción; los que temen las clases obreras y los frailes y las monjas, á quienes suponen con fuerzas bastantes para imponerse; los que vomitan ó permiten que se lancen calumnias contra los jefes de los radicales; y los que duermen tranquilamente y se presentan después envueltos en un gabán tras el que se descubren un frac y unos guantes blancos, denunciadores de una especie de golpe de Estado ministerial. Y tienen miedo, dijo, porque en efecto son débiles (Nuevas interrupciones por no haber la concurrencia en el local), porque no tienen conciencia de la fuerza.

Censuró el manifiesto de los progresistas ministe íales, y criticó varios actos del gobierno en el Parlamento, que lo convertia unas veces en academia y otras en mercado de verduleras.

Dijo que eran amigos del gobierno hombres que decian que habian hecho la revolución, confundiendo la mano que prende el fuego con el mismo fuego. Dirigió graves acusaciones á los partidos conservadores á quienes atribuyó la mayor parte de los males públicos y de la corrupción de las costumbres políticas, y hasta les negó la legitimidad con que llevan el título de conservadores, pues no son conservadores á la antigua ni á la moderna, sino reaccionarios. Explicó lo que es el partido radical, que ha elevado el cuarto estado y hecho grandes reformas que aun ha de complementar para que después lo conserven los conservadores. Declaró que el partido debia cuidar no solo del número, sino de la idea, y atacó enérgicamente á la union liberal, cuya similitud hizo, y concluyó dando vivas á la Libertad.

El Sr. Salmeron saludó al pueblo de Madrid y preguntó luego que dónde estaban los que se habian abandonado, y dijo que se habian ido al campo reaccionario pretendiendo llevarse la bandera y la tradición progresista, como si esto fuera posible, cuando en realidad son hipócritas y desleales, que se han ido con los que llamaban foragido al invicto general Prim. Dijo que si Calvo Asensio volviera al mundo y viera en lo que está convertido su periódico la Iberia que era como el libro bíblico de los liberales, se volveria á la tumba. Mostró deseos de que los que se han ido no vuelvan nunca á pertenecer al partido de los consecuentes. Pidió para las elecciones depuración de la lealtad radical, intransigencia con los que han dejado el campo, y unión y cohesión. Concluyendo por pedir que se extija á los candidatos el ser dinásticos de don Amadeo de Saboya, constitucional y amante del desenvolvimiento revolucionario de esa Constitución, é intransigencia con los arrepentidos á no ser que se coloquen en la última fila.

El Sr. Martos, después de decir que se pondria el sombrero, porque se lo habia quitado ante la soberanía del pueblo y debia obedecer á la misma soberana voluntad, dijo que la situación no era tan grave como algunos suponen y sobre todo el gobierno, y protestó de que sus palabras de censura solo se referian siempre al gobierno y nada mas que al gobierno, cuya conducta censuró al paso que elogió la conducta del pueblo, con cuyo apoyo creia que habia de triunfar legalmente el partido radical. Calificó de terror, de innoble bofetada al pueblo leal de Madrid el que estos dias se hubiera tenido las tropas en los cuarteles, y protestó contra esta conducta.

Dijo que el pueblo estaba hoy reunido en virtud de su propio derecho, no como en algun tiempo, que se reunia como por tolerancia. Recomendó que no se de gran importancia al sistema de calumnia y difamación empleado contra las personas del partido para herir el partido, porque se les llama filibusteros porque quieren la libertad para Cuba, pero después de vendida la sedición; y porque quieren la abolición de la esclavitud, cuando á ellos se les podría llamar esclavistas y negros. Rechazó y explicó las calificaciones de internacionalistas y amigos de los frailes y antidinásticos, y añadió que estas acusaciones, por injustas, no merecian ser rechazadas en serio.

Consideró á la opinion pública como el mejor apoyo para justificarse, porque contra la opinion pública no habia ya obstáculos. Declaró que el partido radical era el mismo enérgico partido que en 1812, y en 1820 reconquistó la libertad, dió seguridad y estabilidad á la propiedad, producto del trabajo, y dió elementos de vida á la clase media, rompiendo antiguas trabas; y dijo que siendo progresistas-democráticos todos, temia que dar la noticia de que ya no habria cimbríos. Aseguró que la obra de setiembre, en efecto, no estaba complementada, y pasó á examinar las condiciones del partido conservador, que creia compuesto de elementos heterogéneos incapaces de hacer gobierno, y que no han sido garantía para ninguna de las causas que ha defendido. Calificó al gobierno de ministerio de sordo-mudos y de los siete durmientes, explicando sus calificativos; como también el de ministerio extranjero en su patria.

Consideró como un extravío la actitud del ministerio, y se lisonjaba con

la esperanza de su arrepentimiento, ocupando después el puesto que le den sus merecimientos, y concluyó exaltando á luchar legalmente en las elecciones con toda energía.

El Sr. Salazar habló duramente contra el Sr. Sagasta.

El Sr. Ruiz Zorrilla advirtió al orador que no consentiria el hacer uso de nombres propios y menos en el sentido que lo hacia el orador.

Después habló el presidente Sr. Ruiz Zorrilla para resumir, y repitió que no tenia necesidad de rechazar las inícuas acusaciones de que él y su partido habian sido blanco, porque ya las habia rechazado en otra parte y porque eran infundadas é injustas y formuladas por los que habian sido contrarios á esta dinastía, y por los que nunca han podido vencer al partido liberal sino por la calumnia, la intriga y el engaño.

Nosotros somos dinásticos dijo, y combatiremos con igual energía á los enemigos enuñertos ó descarados de la dinastía y de los derechos individuales, el art. 33 y el tit. I, y recordó que siempre el partido en que figura defendió el trono constitucional y está dispuesto á defenderlo en el sentido más liberal y progresivo. Manifestó la convicción de que llegará un dia en que se le haga justicia, máxime cuando se rebusen sus antecedentes como ministro y como particular.

Declaró que su partido aspiraba al poder, no por aspiración á medros personales, sino para continuar la obra comenzada, demostrando que se pueden armonizar todas las aspiraciones legítimas del país, y para llegar al poder debian valerse de la opinion, fuente y apoyo de todos los actos humanos, y concluyó indicando que si oyen hablar de conciliación, digan que eso es fácil aceptando el manifiesto de 15 octubre, y el país declarará quien acierta ó quien se equivoca. Si oyen hablar de esperanzas de poder, contesten que no hay impaciencia, pues cuanto más tarde más seguro será. Que no se de en impresiones por excitaciones de atrás ni de delante, pues el partido debe ser consecuente con su historia y sus principios. Por último, dió fin á su discurso con un vivo á la Constitución y otro al rey Amadeo.

Eran las cinco.

A las cinco de esta tarde ha habido consejo de ministros, en el que, según nuestras noticias, solo se ha tratado del nombramiento de algunos altos funcionarios.

Los comités progresistas de Tarragona y Villanueva y Geltrú han publicado unos manifiestos adhiriéndose al gobierno y en los cuales se da á los liberales de provincias la voz de alerta, previniéndoles que no puede merecer concepto de liberal el que á trueque de derribar á un gabinete progresista hace alianzas con los enemigos de la dinastía y de la Constitución.

Con ocasion del aniversario del nacimiento del sultan, se ha dado una amnistía á todos los emigrados y desterrados por causas políticas.

Tenemos entendido que la mayor parte de los gobiernos extranjeros ha felicitado al de España por la discusion sostenida por este acerca de la Internacional.

El cólera ha aparecido en el lazareto de Salónica, habiendo fallecido algunas personas que estaban purgando cuarentenas.

El telegrama dirigido esta tarde al duque de la Victoria, por la junta de los radicales, dice así:

«Al Excmo. señor duque de la Victoria. Mas de 12000 progresistas-democráticos, reunidos hoy en el circo de Price saludan á V. E. con el respeto y el entusiasmo de siempre, aclamándole con la presidencia honoraria entre aplausos, en el acto de nombrarse los individuos que, con los que las provincias designen, han de constituir nuestro comité central de elecciones.»

Madrid, 26 de noviembre de 1871.— Ruiz Zorrilla, Llano y Pensi, Ríos Portilla.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.

- TEATRO NACIONAL DE LA OPERA.—No hay función.
- ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—F. 74 de abono.—T. par y 2.º.—El caballero de Gracia.—La petaca.
- ZARZUELA.—A las 8 1/2.—F. 72 de abono.—T. 3.º.—Barba-Azul.
- CIRCO (plaza del Rey).—A las 8 1/2.—F. 59 de abono.—T. 2.º impar.—Batalla de damas.—Las multas de Timoteo.
- BUFOS ARDERIUS.—A las 8 1/2.—F. 45 de abono, 15 de la 2.ª serie.—T. 3.º impar.—Un palomino alantado.
- ALHAMBRA (calle de La Libertad).—A las 8 1/2.—F. 5 de abono T. impar.—Odio y amor.
- VARIETADES.—A las 8.—Perro, 3.º tercero.—Malas tentaciones.—Traidores por bondad.—El testamento.
- MARTIN (Santa Brígida, 3).—A las 8.—F. 76 de abono.—T. impar.—Un sentenciado á muerte.—La capilla de Lanuza.—Haz bien, sin mirar á quien.—Un drama íntimo.
- SALON ESLAVA (Pasadizo de San Ginés).—A las 8.—La familia improvisada.—El Angel de la guarda.—La casa de campo.—Como el pez en el agua.
- NOVEDADES.—A las 8.—El Conde de Montecristo.—Balletos.
- GALERIA DE FIGURAS DE CERA.—(Carrera de San Gerónimo).—Gran rebaja de precios: Entrada, 2 rs. Niños y soldados, un real.

